



# やまさき

学校だより 9月号  
町田市立山崎小学校

校長 畠中 勝美  
2025年8月29日  
Tel 042-793-2004

やさしさの「や」 まっすぐの「ま」 さわやかな「さ」 きぼうの「き」  
<http://www.machida-tky.ed.jp/school/e-yamasaki/>

## 「江戸しぐさ」から学びたい他者を思う行動

校長 畠中 勝美

夏休みに入ってすぐに6年の日光林間学校に行ってきました。今年の3日間で強く感じたことは、「公共のマナーや礼儀を理解させることの難しさ」でした。

今年度の私は「敬い」をテーマに子供たちに語り続けています。他者をよく見て大切に思うことが「敬い」であると定義して、学校においては友達や先生、用務員さんや調理員さんなどに対して敬いの心を持ち、感謝できる子になってほしいと願っています。上記の他者とは子供にとって身近な存在ですが、日光では気を使わなければならない相手の範囲も人数も大幅に増えます。他校や一般の観光客も大勢いて、それぞれに思い出作りの時間を過ごしています。山崎小学校の6年生がそれを邪魔することはあってはなりません。見ず知らずの大勢の人たちを敬いながら行動する必要があります。例えば戦場ヶ原ハイキング中に大声で叫んだら、自分たちは楽しいけど周りから見たら迷惑になります。(先日夫婦で蕎麦屋に行ったとき、他の席の大人が大声で会話していて嫌な思いをしました…)

公共の場では最低限守らなければならないマナーや礼儀があり、校外での学習はそれを経験させるための絶好の機会です。6年の日光林間学校はその最たるものであります。しかし最近では他者意識の低さからか、公共でのマナーについて指導しても「なんで？」と理解していない表情をする子供が増えたように感じます。指導の難しさを痛感させられます。

江戸時代、江戸の町の人口密度は世界一高かったと言われていました。そんな人口密度の高い街で生活するとき、トラブルを避けるために他者のことを考える必要があったのでしょう。『江戸しぐさ』と言われる行動様式があったようです。「傘かしげ」や「こぶし腰浮かせ」などが有名です。(史実とは異なり昭和に創作されたものだという指摘もありますが、山崎小の子供たちが他者とより良い人間関係を築き、楽しい学校生活を送るためには参考になる考え方だと思うので紹介させていただきます。)

【七三の道】道のど真ん中を歩くのではなく、自分が歩く道は3割にして、残りの7割は他の人のために空けておく。

【逆らいしぐさ】「しかし」「でも」と文句を並べ立てて逆らうことをしない。

【時泥棒】約束の時間に遅れることで相手の時間を奪うのは重い罪にあたる。

【うかつあやまり】相手に自分の足を踏まれたとき「すみません、こちらがうかつでした」と自分が謝ることで、その場の雰囲気をよく保つ行為。

いよいよ2学期。学芸会もあり、良くも悪くも子供の心の波が大きくなります。そんな時こそ、自分と同じくらい他者のことも大事にできるよう、学校でも家庭でも最低限のマナーや礼儀について語り続けていきたいものです。

## 今月のおすすめの本

『りゅうの目のなみだ』

浜田 広介 文  
植田 真 絵



とある南の国では、昔から山のどこかに大きな竜が隠れているという言い伝えがありました。悪いことをする子供には、大人たちが「悪い子を竜は狙っているんだぞ。」と言って脅していました。ある時、その竜をちっとも怖がらない、「ふしぎな子ども」が現れました。その子は自分の誕生日会に竜を呼ぼうと、山へ向かいました。そこで初めて出会った竜の様子とは……

「これまで、ただの一度も人間からやさしい言葉をかけてもらったことがない」竜と、竜を怖がらない「ふしぎな子ども」の優しいやり取りを、ぜひご覧ください。図書室に入る予定です。

担当 2年生

## 9月の目標 生活指導主任

＜規則正しい生活をしましょう。＞

新学期が始まりました。長い休みの後のこの時期、生活リズムの乱れから、朝、起きられない子もいます。成長ホルモンは、午後10時から午前2時の睡眠時に分泌されるそうです。健やかな成長のためにも、早寝早起きのリズムを取り戻せるよう声かけをお願いいたします。

また、子供たちに不安や悩みを抱えているような何らかのサインが見られたら、担任やスクールカウンセラーなどにご相談ください。

# 今月の予定

日	曜	予定	1	2	3	4	5	6
1	月	始業式 引き渡し訓練						
2	火	身体計測(6)						
3	水	給食始 身体計測(5)						
4	木	身体測定(4) SC						
5	金	身体測定(3)						
6	土							
7	日							
8	月	委員会活動 サポ指導始 あいさつ運動(4)始 身体測定(2)						
9	火	身体計測(1)						
10	水	おはなしぼけっと PTA 合同委員会						
11	木	学校公開日 セーフティ教室(5,6) SC						
12	金	新1年生学校説明会 あいさつ運動(4)終						
13	土							
14	日							
15	月	敬老の日						
16	火	安全指導 あいさつ運動(3)始 心のアンケート たてわり班活動						
17	水	小中連携連絡会 (近隣の小中学校の先生方が、山崎小学校の様子を見学に来ます)						
18	木	児童集会 SC						
19	金	あいさつ運動(3)終 マッスルタイム MAEC						
20	土	科学センター						
21	日							
22	月	クラブ活動						
23	火	秋分の日						
24	水							
25	木	マッスルタイム SC						
26	金	社会科見学(4) 学年学級活動(3)						
27	土							
28	日							
29	月							
30	火	通知表配布						
1	水	都民の日						

## 水の大切さについて学習しました

(4年担任)

社会科でくらしと水について学習しました。7月10日には、水道キャラバンの方に来て頂き、水の循環や浄水場の仕事等、映像や実験を通して教えてもらいました。特に、汚れた茶色い水を、薬品を使って汚れを沈殿させ、きれいにする実験では、みるみるきれいな水になっていく様子が歓声が上がりました。地震に耐えられる水道管の開発など水道局の方の努力についても知ることができました。学習を通して水を大切にしようという気持ちが生れました。

## 9/11(木) 12(金) 「学校公開日」について

(教務主任)

山崎小学校では、保護者や地域の方々へ学校の教育活動を理解していただくために、学校公開日を設定しています。1校時から4校時まで(8:45~12:15)を公開します。授業や休み時間の様子など、どうぞご参観ください。

11日(木)は、高学年対象にセーフティ教室が開かれます。インターネット使用の際の危険性や必要なモラルについて考えます。5年生は5校時(13:40~)、6年生は6校時(14:30~)に体育館にて実施となりますが、こちらは保護者の方も参観可能となっております。

また、12日(金)は、9:40より家庭科室にて来年度の新1年生対象の学校説明会が行われます。

いろいろな機会を利用して、学校に足を運んでいただき、本校への理解を深めていただけたらと思っています。多くの方のご来校をお待ちしています。

※来校の際は来校証(ネームプレート)、上履きのご用意をお願いいたします。(ネームプレートのない場合、お声かけさせていただきますのでよろしくお願ひします)

※お車での来校はご遠慮願ひます。自転車は所定の駐輪場に停めてください。

※プール門は閉鎖しております。正門からお入りください。

SC→スクールカウンセラー出勤日

MAEC→放課後英語教室

まちとも→2学期は9月3日(水)からです。

10月1日(水)は、都民の日で休日となります。